

# El Marqués de Tola de Gaytán

IN MEMORIAM

El 30 de diciembre de 1960 falleció cristianamente, en San Sebastián, el Marqués de Tola de Gaytán, gran señor que dedicó su vida a las investigaciones genealógicas.

El Ilmo. señor Don Antonio Gaytán de Ayala y Artazcoz había nacido el día 24 de Agosto de 1878 en Vergara, en la casa-torre de "Recalde", mansión de sus padres los Condes de Villafranca de Gaytán. Apasionado de la historia, desde muy joven comenzó a escudriñar los amarillentos legajos de su archivo familiar tratando de conocer la siempre interesante relación de sus propios antepasados. Y así nació el estudio genealógico de los Gaytán de Ayala, aún inédito.

Pronto se dió cuenta, el Marqués de Tola, que aquel solitario árbol familiar estaba relacionado con los más conocidos linajes y no debía cultivarlo, en el propio cercado, como un ejemplar aislado; sus raíces y ramajes estaban extendidos por todo el país. Y con el tesón y la honradez histórica peculiares, fue investigando en otros archivos hasta reunir un magno fichero y una completa relación de familias que para aprovechamiento de los estudiosos sería conveniente no quedaran olvidados como los amarillentos legajos que manejó en su juventud.

Su primer trabajo apareció el año 1911, en la revista "Euskal-erriaren Alde" y se titula: *Genealogía de los poseedores de la Casa Solar y Palacio de Ozaeta, en la villa de Vergara*. El inolvidable maestro de los estudios genealógicos y heráldicos vascos Don Juan Carlos de Guerra, así como el Cronista de las provincias vascongadas, Don Carmelo de Echegaray le felicitaron con efusión animándole a seguir rebuscando en los viejos archivos. Y siguiendo el buen consejo continuó, medio siglo, desempolvando papeles, muchas veces casi ilegibles, por palacios y casas curales de todo nuestro país.

Era natural que el pueblo natal fuera el preferido para sus investigaciones. De un modo escrupuloso indagó la historia de las

más linajudas casas y en nuestro BOLETIN DE LOS AMIGOS DEL PAIS fueron apareciendo estos últimos años sus trabajos.

Unidas a la labor genealógica iban engarzadas las curiosidades históricas y artísticas. Fue, sin proponérselo, un fiel cronista de cuanto en Vergara ocurrió. No sólo le interesaban los hechos memorables sino las efemérides menudas y los tipos pintorescos cuyas andanzas refería con singular gracejo. Frecuentemente estos pequeños *cuentos* reflejan mejor el ambiente de los pueblos que los imponentes sucesos narrados friamente en las monografías. Y de este modo los individuos de los frondosos árboles genealógicos recobran vida y quedaban limpiamente caracterizados por la oportuna ocurrencia recogida agudamente por el Marqués.

Nunca dió valor a sus escritos y hoy lamentamos todos que este complejo le impidiera publicar en libros propios sus investigaciones.

“Si hay algo equivocado”, nos decía, “no es mía la culpa; me limito a trasladar los documentos que recojo”. Y trabajando, como trabajó, con documentación de primera mano, fueron sus estudios veraces e interesantes para la historia de las familias vascongadas.

Como era, el Marqués, de una bondad que bien conocimos los que lo tratábamos, presionándole con todo género de argumentos, conseguimos que fuera publicando en diversas revistas, siendo nuestro BOLETIN el más favorecido. No hay duda que los *Amigos* tenemos una deuda contraída con este ilustre genealogista.

Las publicaciones que han llegado a mi conocimiento son las siguientes:

*Genealogía de los poseedores de la Casa Solar y Palacio de Ozeta en Vergara.* — “Euskalerriaren-alde”, 1911.

*Linajes alaveses. La casa Astobiza.* — “Revista de Historia y Genealogía española”. 1914.

*Linajes vizcaínos. La casa-torre de Barroeta en Jemein-Marquina.* — “Revista de Historia y Genealogía española”. 1914.

*Señores del Palacio Casa-fuerte de Murguía en Astigarraga.* — Revista Internacional de Estudios Vascos. 1934.

*Señores de la Casa Solar de Zarauz en Zarauz.* — Boletín de los Amigos del País. 1946-47.

*Los Zubiaurres de Azcoitia.* — Libro Homenaje a Don Julio de Urquijo. 1950.

*Linajes vizcaínos. Los Ortés de Velasco.* — Boletín de los Amigos del País. 1950.

*Linajes vizcaínos. Marzana.* — B.A.P. 1950.

*Linajes vergareses. Los Loyola de Vergara.* — B. A. P. 1957.

*Linajes vergareses. Los Recalde. Condes de Villafranca de Gaytán.*  
B. A. P. 1957.

*Linajes vergareses. Los Moyúa. Marqueses de Rocaverde.* —  
B. A. P. 1958.

*Linajes vergareses. Los Yrizar.* — B. A. P. 1958.

*Linajes vergareses. Los Ondarza.* — B. A. P. 1959.

*Linajes vergareses. Los Zavala.* — B. A. P. 1959.

*Linajes vergareses. Los Izaguirre.* — B. A. P. 1959.

*Linajes vergareses. Los Unceta, Parientes Mayores por Jaolaza.*  
B. A. P. 1960.

*Linajes vergareses. Los Gaviria-Madariaga. Marqués de las Torres de la Presa.* — B. A. P. 1960.

*Linajes vergareses. Los Murua. Condes del Valle.* — B. A. P. 1960.

Aparte de estas publicaciones fue en extremo generoso para todos los que se le acercaban en demanda de datos. Recuerdo que al Académico Don Francisco Fernández de Bethencourt le facilitó, en 1915, una importante documentación de los Condes de Villafranca que fueron publicados en uno de sus anuarios.

Y por último quedan inéditos en su archivo, tres gruesos legajos atiborrados de notas. El más delicado homenaje que pudiéramos rendir a su memoria sería su publicación.

Descanse en paz el insigne *Amigo* que tantas horas dedicó, con entusiasmo y amor, a la historia del País Vasco.

JOAQUIN DE YRIZAR